

ANUARIO DE FILOSOFIA JURIDICA Y SOCIAL / N° 20 / 2002

ANUARIO DE FILOSOFIA JURIDICA Y SOCIAL

2002

SOBRE LA CULTURA JURIDICA CHILENA



SOCIEDAD CHILENA
DE FILOSOFIA JURIDICA Y SOCIAL



ANUARIO DE FILOSOFIA
JURIDICA Y SOCIAL

Editor:

Agustín Squella

Asistentes del Editor:

Aldo Valle, Joaquín García-Huidobro y Claudio Oliva

Comité Consultivo:

Albert Calsamiglia (†) (Barcelona), Elías Díaz (Madrid),
Enrico Pattaro (Bologna), Miguel Reale (Sao Paulo),
y Rolando Tamayo (Ciudad de México).

Consejo Editorial:

Antonio Bascuñán, Enrique Barros, José Joaquín
Brunner, Humberto Giannini, Alfonso Gómez-Lobo,
Jorge Iván Hübner y Máximo Pacheco.

ANUARIO DE FILOSOFIA
JURIDICA Y SOCIAL
2002

SOCIEDAD CHILENA DE FILOSOFIA
JURIDICA Y SOCIAL
ANUARIO DE FILOSOFIA JURIDICA Y SOCIAL Nº 20
2 0 0 2

Esta obra ha sido impresa con la colaboración de las Facultades de Derecho de las Universidades Adolfo Ibáñez, Austral de Chile, Católica de la Santísima Concepción, Católica de Temuco, Católica de Valparaíso, de Concepción y Diego Portales.

Especial mención cabe hacer a la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad de Valparaíso, en cuyo taller de imprenta, "Edeval", se llevó a efecto la impresión de este volumen.



Sociedad Chilena de Filosofía Jurídica y Social

ISSN — 0170 — 17881

Diseño Gráfico: Allan Browne Escobar

Impreso en EDEVAL
Errázuriz 2120 - Valparaíso
E-mail: edeval@uv.cl

ANUARIO DE FILOSOFIA JURIDICA Y SOCIAL

2002

SOBRE LA CULTURA JURIDICA CHILENA

SOCIEDAD CHILENA
DE FILOSOFIA JURIDICA Y SOCIAL



SOCIEDAD CHILENA DE FILOSOFIA

JURIDICA Y SOCIAL

DIRECTORIO

(2001 - 2003)

Antonio Bascuñán Rodríguez, Antonio Bascuñán Valdés,
Jesús Escandón Alomar, Pedro Gandolfo Gandolfo,
Joaquín García-Huidobro, Fernando Quintana Bravo,
Nelson Reyes Soto, Agustín Squella Narducci y Aldo
Valle Acevedo.

La Sociedad Chilena de Filosofía Jurídica y Social tiene
su domicilio en la ciudad de Valparaíso. La correspon-
dencia puede ser dirigida a la casilla 211-V, Valparaíso.

P R E S E N T A C I O N

Este número del *Anuario de Filosofía Jurídica y Social* corres-
ponde a 2002 y aparece a comienzos del segundo semestre de 2003.

En su primera parte, como es habitual en todos los números del
Anuario de Filosofía Jurídica y Social, este volumen contiene una
sección *Estudios*, donde se reproducen diversos trabajos de interés
en el campo de la filosofía política y de la teoría y filosofía del
derecho.

Seguidamente, la sección *Ponencias* reproduce la versión escrita
de las comunicaciones que fueron presentadas en las V Jornadas
Chilenas de Filosofía del Derecho, que tuvieron lugar en octubre
de 2002 en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Univer-
sidad de Valparaíso. Las mencionadas Jornadas estuvieron dedicadas
al tema "La cultura jurídica chilena", y en ella participaron más
de 20 ponentes de distintas Facultades y Escuelas de Derecho del
país.

A continuación, se incluye el discurso que pronunció el Vice-
presidente de la corporación, Antonio Bascuñán Valdés, con ocasión
de haberse otorgado a los profesores Jorge Iván Hubner y Máximo
Pacheco Gómez la distinción de Socios Honorarios de la Sociedad
Chilena de Filosofía Jurídica y Social. El acto correspondiente tuvo
lugar en la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile, en el
mes de diciembre de 2002.

Este y los anteriores números del *Anuario de Filosofía Jurídica
y Social* pueden ser solicitados a la Casilla 211-V, Valparaíso, Chile.

*Sociedad Chilena de Filosofía
Jurídica y Social*

lo mira desde lo que Alexy llama "reflexividad sistémica", esto es, si se lo vincula con el tipo de nociones más generales que proveen la teoría y la filosofía del derecho.

También la globalización

En cuanto al efecto de la globalización en el desarrollo futuro de la filosofía del derecho, la respuesta de Alexy es más astuta que convincente. Dice él que la globalización es un proceso de búsqueda de lo que nos es común, de lo universal, en tanto que la pretensión de universalidad ha sido desde siempre algo propio de la filosofía. Entonces, esta última, así como también la filosofía sectorial que es la del derecho, se encontrarán a sus anchas en un mundo globalizado.

El derecho, además de su concreción normativa a través de las así llamadas fuentes formales, posee también una dimensión fáctica que tiene que ver con la eficacia social de sus normas y principios, es decir, con el cumplimiento de sus metas y con el grado de real obediencia y aplicación que encuentra de parte de los sujetos imperados y de los órganos jurisdiccionales. Pero el derecho tiene también una pretensión de corrección en cuanto a su contenido, lo cual coloca al derecho, constantemente, bajo el examen de las teorías o puntos de vista acerca de la justicia. Por su parte, la realización universal de la justicia supone algo más que acción. Exige también de pensamiento. Y continuar ahondando en el pensamiento acerca de la justicia puede constituir toda la razón que se precisa dar para justificar la necesidad actual de la filosofía del derecho.

En fin: si para ese notable filósofo liberal que fue Isaiah Berlin lo que la filosofía nos enseña, a fin de cuentas, es a actuar a plena luz en vez de salvajemente en la oscuridad, la filosofía del derecho tendría que continuar haciendo su contribución, modesta y todo, para que ese programa trazado para la filosofía general pueda cumplirse con algún éxito en el campo del fenómeno jurídico.

Agustín Squella

INDICE

	Pág.
PRESENTACION	7
ESTUDIOS	
<i>Cambio cultural y temas valóricos</i> , por Luciano Tomassini	11
<i>Nuevos derechos humanos para el siglo XXI. ¿Y qué fue de los derechos económicos, sociales y culturales?</i> , por Agustín Squella	21
<i>Derechos subjetivos, derechos fundamentales y normas jurídicas</i> , por M ^a . Isabel Garrido Gómez	33
<i>Reglas y principios en Chile: ¿Jerarquía entre los derechos constitucionales</i> , por Jorge Contesse Singh	53
<i>¿Qué queda del concepto de validez jurídica?</i> , por Max Silva Abbott	95
<i>Brevísima relación de los males de la filosofía del derecho o las formas entre las que un filósofo del derecho puede elegir para no serlo</i> , por Xacobe Bastida Freixedo	145
<i>Chile: La falta de reconocimiento, una lectura hegeliana</i> , por Enzo Solari A.	183
<i>La discriminación por edad en los distintos campos de la actividad social</i> , por Gutenberg Martínez	211
<i>Principio de no discriminación, principio de discriminación compensatoria e igualdad constitucional (discriminación por género y por edad)</i> , por Francisco Zúñiga Urbina	237
<i>El correo en los tiempos de internet</i> , por Iñigo de la Maza Gazmuri	261
PONENCIAS	
<i>Quinta Jornada Chilena de Filosofía Jurídica</i> , por Antonio Pedrals	321

	Pág.
<i>La cultura jurídica chilena: Una cultura tensionada por la sucesión de las generaciones y el empuje de la cultura jurídica transnacional</i> , por Edmundo Fuenzalida Faivovich	323
<i>Cultura jurídica chilena: ¿Ciencia o ideología?</i> , por Christian Alfaro Muirhead	337
<i>Insuficiencias y anomalías de la cultura jurídica chilena</i> , por Manuel Manson	347
<i>El saber jurídico: Recuerdo o diálogo</i> , por Aldo Valle	359
<i>Algunas observaciones sobre cultura judicial y enseñanza del derecho en Chile</i> , por Felipe González Morales	373
<i>Los "otros"</i> , por Carmen Gloria Pérez	395
<i>Estado y legalidad: El peso de la noche en la sociedad civil chilena</i> , por Felipe Viveros	407
<i>Cinco protagonistas de la cultura jurídica chilena</i> , por Joaquín García-Huidobro	451
<i>La cultura jurídica interna ¿Hacia el colapso de la pirámide?</i> , por Cristóbal Orrego S.	461
<i>El método para obtener los principios generales del derecho y la cultura jurídica chilena</i> , por Teresa Toro Aravena	479
<i>La cultura jurídica del legislador: La anemia legislativa del parlamento</i> , por Luis Cordero Vega	499
<i>Cultura jurídica en perspectiva hermenéutica</i> , por Fernando Quintana Bravo	513
<i>La labor judicial en la cultura jurídica: Una visión comparada</i> , por Beatriz Larraín Martínez	529
<i>Enetenetú capenanenú...: Enunciados fácticos en la base de las decisiones judiciales</i> , por Rodrigo Coloma Correa	551
<i>El precedente judicial en la cultura jurídica chilena</i> , por Daniela Accatino	559

	Pág.
<i>Reflexiones sobre la cultura jurídica chilena y la interpretación de la ley en Francisco Suárez</i> , por Marilyn Neira Mendoza	583
<i>Modos de ser en la cultura jurídica interna y en la cultura de los sistemas alternativos de resolución de conflictos</i> , por Paulina Gómez Barboza	591
<i>Los problemas bioéticos y la cultura jurídica chilena</i> , por Gabriela Pérez Espinoza	609
<i>¿Legalidad en entredicho?: Comentarios sobre discrecionalidad administrativa</i> , por Carlos Salinas Bruzzone	619
<i>La "Filosofía del Derecho" de Agustín Squella en la cultura jurídica chilena</i> , por Juan Enrique Serra	635

DOCUMENTO

Observaciones sobre la Constitución chilena, por Hans Kelsen.. 643

DEBATE

Lagunas normativas, fallos judiciales y aplicación del derecho (a propósito de "Creación y aplicación del derecho" de Eugenio Bulygin), por Manuel Manson

651

DISCURSO

Discurso del Vicepresidente de la Sociedad Chilena de Filosofía Jurídica y Social, Antonio Bascuñán Valdés, en la incorporación de don Jorge Iván Hübner Gallo y don Máximo Pacheco Gómez como socios honorarios

657

ANIVERSARIO DE DOXA

¿Para qué filosofía del derecho?, por Agustín Squella

665